

Compte-rendu de la 20^e Rencontre Qualité-Village-Wallonie (19.11.2022) « Au fil de l'eau des villages wallons »



La 20^e Rencontre Qualité-Village-Wallonie, qui avait pour thème « Au fil de l'eau des villages wallons », a eu lieu le samedi 19 novembre 2022, à Spontin. Organisé chaque année, cet événement donne l'occasion aux bénévoles des comités villageois de faire connaissance et de partager leurs expériences, et ce dans une ambiance conviviale.

La matinée a été inaugurée de la plus belle des manières, par un temps de discours très apprécié. Cinq orateurs se sont succédés : Isabelle Dalimier, présidente de QVW ; Jean-Pierre Désirant, du groupe Patrimoine Ferroviaire et Tourisme ; Patrick Evrard, bourgmestre d'Yvoir ; Julien Devos, directeur du Service des Musées et du Patrimoine culturel de la Province de Namur et Madame la Ministre Valérie De Bue, en charge du Patrimoine, qui nous faisait l'honneur de sa présence.

Animées par nos différents coordinateurs de projets, les cinq tables rondes qui ont suivi étaient réparties en plusieurs thèmes, dont nous dressons ci-dessous un tableau succinct. Si vous souhaitez de plus amples informations sur une table ronde en particulier, merci de prendre contact directement avec l'animateur concerné.

Table ronde n° 1 (dédoublée) : Restauration des pompes, puits, abreuvoirs et ouvrages hydrauliques
Animatrices : Emma Meunier (emma.meunier@qv.wallonie.be) et Chantal Roland, administratrice

Le projet de restauration des bacs abreuvoirs de Monceau a constitué un premier projet exemplatif lors de cette table ronde. Les participants ont eu l'occasion de découvrir toute une série d'actions visant à la valorisation de ces points d'eau, dans le but de redonner vie au village en créant un espace central propice aux rencontres et aux petits rassemblements.

Inaugurés en septembre 2006, lors des Journées du Patrimoine, ils ont été mis à l'honneur la même année dans le cadre des journées wallonnes de l'eau. Des animations de sensibilisation à destination

des enfants ont été réalisées dans la foulée. Par la suite, le projet a été complété par une étape d'un circuit mémoire sur l'Offensive des Ardennes. Enfin, l'endroit est repris dans un topoguide GR ainsi que sur des cartes de promenades de la région. Dix-sept ans plus tard, l'ensemble restauré est toujours présent et fonctionnel !

Un autre projet exemplatif concernait une ancienne pompe à eau en fonte à Gesves, restaurée en 2013 et 2014. L'élément a fait l'objet d'une restauration à l'identique et d'une remise en fonctionnement, comme souhaité par la Cellule du Petit Patrimoine Populaire Wallon qui a subventionné les travaux réalisés sur la pompe. La Commune de Gesves a quant à elle fortement contribué à l'embellissement des abords.

Table ronde n° 2 : Mise en valeur des lavoirs

Animatrice : Pauline Foglia (pauline.foglia@qvw.be)

Dans le cadre de cette table ronde, c'est le projet de restauration du lavoir de « Savelan » à Gérouville qui a fait l'objet de discussions. 10 ans auront été nécessaires pour le restaurer, grâce à l'aide de la commune et de bénévoles désireux de le valoriser. A nouveau, force est de constater que la participation citoyenne permet de soulever des montagnes !

Les participants se sont penchés sur ce qu'il était possible de mettre en place pour continuer à susciter l'intérêt des villageois et des visiteurs pour les lavoirs.

Au-delà des inaugurations, des brochures, des panneaux didactiques ou encore des journées wallonnes de l'eau, évoquées précédemment, soulignons que l'AWaP peut octroyer non seulement 7500 euros de subsides pour les restaurations, mais aussi 2500 euros pour la promotion d'un élément du PPPW.

Si certaines communes possèdent plusieurs lavoirs sur leur entité, il est également possible de créer une « route des lavoirs » comme à Vresse-sur-Semois avec « La Route de l'Eau », d'organiser des balades contées avec des récits d'anciennes lavandières ou encore une exposition sur les ancêtres des machines à laver ou séchoirs. Accueillir l'exposition sur le patrimoine hydraulique de la Province de Namur est aussi une possibilité, d'autant plus que cette exposition est gratuite (cf. table ronde n° 3). Enfin, embellir les abords d'un lavoir reste un geste simple, mais confère un aspect propre et entretenu du lieu à long terme.

Table ronde n° 3 : Réalisation d'une exposition sur le patrimoine hydraulique

Animatrice : Anne Franchimont (anne.franchimont@qvw.be)

Le Service des Musées et du Patrimoine culturel de la Province de Namur a présenté sa nouvelle exposition itinérante sur le patrimoine hydraulique. Composée de 18 panneaux illustrés d'exemples namurois, son itinérance démarrera en 2023 et se poursuivra jusqu'en 2025, prioritairement dans la province de Namur, en tout lieu qui s'y prête (salles, églises, ...). Elle sera également proposée à bord de deux bateaux-mouches classés, à quai en bord de Meuse et de Sambre.

L'un des objectifs de la Province de Namur est de mettre en action les populations locales autour de cette exposition. C'est la raison pour laquelle elle s'associe à QVW, qui apportera son soutien aux comités bénévoles qui accueilleront l'exposition provinciale et développeront des déclinaisons locales autour du sujet. Quelques idées d'activités locales ont été proposées par QVW : rallye pédestre ou cycliste, carnet pédagogique d'exposition, carnet ludique de découverte, dépliant de promenade, concours photographique, ...

En province de Namur, la mise à disposition de l'exposition est gratuite et le Service des Musées et du Patrimoine culturel prend en charge l'assurance, le transport, le montage et le démontage de sa partie. Il est intéressant de noter que l'exposition peut aussi être prêtée gratuitement en dehors du territoire namurois.

Vous trouverez plus d'infos dans le folder repris en annexe.

Table ronde n° 4 : Mise en place d'une activité pédagogique par le jeu et l'expérimentation

Animatrice : Isabelle Dalimier, présidente de QVW (contact@qvw.be)

L'asbl Hypothèse se décrit comme « un lieu de recherche, de réflexion, de ressources et de formation en didactique des sciences ». En partenariat avec les hautes écoles et les universités, elle met en réseau des centaines d'enseignants, d'écoles, d'acteurs de diffusion des sciences.

L'asbl a développé une série d'outils didactiques de grande qualité dont plusieurs relatifs à l'eau. Un site internet à découvrir absolument : <https://www.hypothese.be/>

Table ronde n° 5 : Organisation d'une récolte de dons grâce au Fonds du Patrimoine QVW

Animateur : Hubert Willems (hubert.willems@qvw.be)

Outre les quelques chiffres qui sont venus étayer cette table ronde, les différentes étapes d'une récolte de fonds chez QVW ont été abordées (signature d'une convention, récolte de dons à proprement parler, communication et promotion). Hubert Willems a également rappelé en quoi la signature d'une convention avec QVW liait les deux parties signataires et quels étaient les droits et obligations de chacun. A la présentation s'est ajouté le témoignage du porteur du projet du Bois du Grand Bon Dieu à Thuin, très satisfait de la convention signée avec QVW.

Pour plus d'infos sur les récoltes de fonds en cours au sein de notre asbl, consultez notre site internet : <https://qvw.be/fr/recoltes-de-fonds.html>

Quoi de mieux pour poursuivre ce partage d'expériences qu'un repas de midi chaleureux, qui nous a tous séduit par sa qualité. Ce fut l'occasion d'échanger, entre autres, sur l'activité proposée par le Musée de l'Eau et de la Fontaine en matinée, en parallèle des tables rondes.

Le temps maussade de l'après-midi n'a pas entaché notre dynamisme. Les participants sont montés à bord d'un authentique train historique pour une balade à travers la Vallée du Bocq sur le thème « Eau et Patrimoine ». Le succès était au rendez-vous ! Certains bénévoles ont d'ailleurs émis le souhait de revenir prochainement sur les lieux en vue de tester l'une des activités proposées par le Chemin de Fer du Bocq : <https://www.cfbcq.be/>

A l'issue de la Rencontre, nous espérons avoir réussi à créer du lien entre les bénévoles des comités villageois et les outiller pour leurs prochaines actions liées au patrimoine hydraulique.

A vos agendas, la date de la prochaine Rencontre sera dévoilée très bientôt...